

*Discurso del Presidente de la Corte
Suprema, Sr. María Eyzaguirre, en
el funeral de D. Miguel Aylwin Gajardo.*

Es con profundo y sincero dolor, que la Corte Suprema de Justicia de la República me ha encomendado rendir un postrer homenaje al ilustre Magistrado que con tanto brillo, ecuanimidad y sapiencia presidió sus debates.

En las diversas etapas de su Carrera Judicial, como Relator, Ministro de las Cortes de Apelaciones de Valdivia y de Santiago y en el Tribunal Supremo de la Nación, donde llegó al más alto cargo a que un Juez puede aspirar en el desempeño de sus nobles funciones, su presidencia, don Miguel Aylwin fué siempre el arquetipo de la honestidad, de la sabiduría y del actuar imparcial e independiente, se puede decir que fué el Juez por antonomasia.

Creció en la Provincia de Maule, en la que tan destacada actuación ha tenido su familia y cuyo territorio ha proporcionado a la Magistratura de nuestra Patria, tan eminentes figuras como la suya y las de don Malcolm Mac Iver, don Gregorio Schepeler, don Urbano Marín, don Alfredo Rondanelli, don Arcadio Erbeta, don Ciro Salazar y don Constantino Muñoz, - Amante de su tierra, siempre se enorgulleció de ella y su figura se llenaba de alegría cada vez que la recordaba.

Formó su noble y respetado hogar con la distinguida dama, de tan querida memoria, que fué la señora Laura Azóvar y ambos inculcaron a sus hijos las virtudes que los adornan. Tuvo el privilegio de ver llegar a su primogénito hasta la Presidencia del Senado de la República, a otro a la Cámara de Diputados; todos han sobresalido en el foro y a los que les ha tocado actuar en política o en la Cátedra Universitaria, se han destacado por su patriotismo, su seriedad y su cultura. Su abnegada hija fué su Angel Tutelar hasta el día de su último aliento.

Sus inclinaciones culturales lo llevaron a estudiar Pedagogía en Historia y, posteriormente Derecho. Entregó su alma y su vida a estas actividades tan nobles, desempeñó, después, el cargo de Profesor de la Universidad de Chile y culminó su fecundo caminar en la Presidencia de la Corte Suprema de Justicia.

CORTE SUPREMA
CHILE

Pero, señores, fué el Derecho y la Judicatura donde más brillaron sus cualidades indiscutibles, pues es el Derecho y no la violencia, en cualquiera de sus formas, la senda más adecuada y puede decirse, la única, de resolver los conflictos entre los hombres. En su función de Juez fué en la que reveló, con toda su grandeza, su independencia e imparcialidad absolutas, unía a su saber un sentido de responsabilidad que jamás lo abandonó, una modestia innata, una gran austeridad y, al mismo tiempo, un corazón grande, humanitario y bien puesto.

Como Ministro de la Corte de Apelaciones de Santiago, le correspondió conocer de procesos, redactar y emitir fallos de resonancia nacional, siempre con la misma sencillez, como si el actuar con justicia e imparcialidad fueran para él connaturales con su ser. Tanto en las Cortes de Apelaciones como en la Suprema, su redacción era clara, nítida, correcta y fluida, tal cual correspondía a su saber y a su vasta cultura.

Tuve el privilegio de conocerlo y de tratarlo muy de cerca y de apreciar y respetar sus notables cualidades, primero fui su subordinado como Relator de la Corte de Apelaciones de Santiago y de la Corte Suprema, después, compartí con él responsabilidades dentro del Tribunal Calificador de Elecciones y de la Corte de Casación. Tenía, en todo momento, tanto para sus subordinados como para sus colegas, el trato más amable, gentil y caballeroso, por lo que todos le profesábamos el más profundo y justificado respeto. Oírlo argumentar con lógica y sabiduría fué una experiencia que jamás se borrará de nuestras mentes, así como su ejemplo servirá de guía y de luz a los que deben actuar juzgando la humana conducta de sus semejantes.

Don Miguel:

que el Dios de la Omnipotencia y de la Misericordia infinitas os otorgue la gloria inmarcesible y eterna, que reserva a todos los que en su paso por la tierra hicieron del bien y de la verdad la meta de sus vidas.-

Santiago, Julio de 1976.